In Archivo Público Reservado?

En Inglaterra se llama a las escuelas pri En inglaterra se llana a las escuelas pri-edas Public Schools; semejante confusion se terminos parcee haber tomado carta de sindudenia suci. En unas de daractione a la tirnetor del Instituto Nacional de Investiga cones y Archivos Literarios, profesor No-perto Diáñez, contesto de est manera a la pregunta de un cronista en el sentido de si cualquier persona puede consultar el mate-rial del Instituto. "No es desde targo un repositorio público. Aunque se abre gustosa-mente a la búsqueda de los investigadores solventes y serios o de los estudiosos especia-Ezados en temas de literatura".

Eadoe en temas de literatura".

La circunstancia de que esta declaración sobre un tema tan delicado esté incorporasobre un tema tan delicado esté incorporasu valor intrinseco. Por el contrario, debe
per considerada como oficial desde el momento que la abundancia des originales que
literam la sur y las mandas comilias que
mines supener no solo es autenticidad y fidelidad cino hasta la activa colaboración
de los interesacios en as quabilección. Por tal de

los la trescando en as quabilección. Por tal de de los interesados en su publicación. Por tal motivo, la declaración asume gran importan-cia, máxime si se tiene en cuenta que es la primera que efectúa sobre el tema el direc-tor del Instituto desde que tomó posesión de su cargo hace unos seis años.

su cargo nace unos seis anos.

La tesis que se sostiene en la declaración
arriba citada es que el Instituto no es un
repositorio público. No se dice sin embargo
qué es, sunque se deja la puerta abjerta a
las suposiciones. La Ley de creación —que
se publicó en el Nº1, diciembre 1949, de la

Lo que la declaración no servados como ocurre en fo-solar el material del Insti-sultar el material del Insti-dancialmento las appiracio-hacta ilenar una fícia. En el lor modo. Per la misma de-claración se deduce que el la-lessado deleval probar que a Di porque entán en estudio; lessado deleval probar que a Di porque están en estudio; deresado deberá probar que es "solvente y serio", que es "estudioso". Tampoco dice la declaración cómo se determi-na esa solvencia y seriedad, o si la determina (a su arbi-trio) la dirección del Institu-to. El tema es sumamente delicado y las omisiones en es-te sentido lo hacen más deli-cado aun. Sobre todo, cuando La práctica de estos últimos seis nãos ha demostrado que se Instituto se cierra más que se abre. Más de una vez se ha negado a investigadores nacionales y extranjecos el Instituto custodia (y cómo) so pretexto de que esce materiales eran "reservados", aunque a veces se tratara de maque a veces se tratara de maa continuación continuación del error de egar a un Archivo oficial el arácter de repositorio público, a continuación del silen-cio sobre cómo y quién ca-lifica a los investigadores, la declaración agrega estas pa-labras:

"Desde luego si algunos ma-teriales en estudio u otros de carácter intimo deben ser re-

Revista del mismo Instituto, pp. 519|20- es suficientemente explicita en no establ suficientemente explícita en no establecer para este Instituto un régimen de excepción, como lo hizo si la Ley de creación del Archivo Artigas. Por lo tanto no se comprende en qué se funda la distinción que pretende establecerse arriba. El Instituto ha sido creado por el Estado y tiene una partida anual de 35 mil pesos. Es público, sur tida anual de 35 mil pesos. Es público, sur

alguna. duda aiguna.

Lo que tal vez quiera decirse es que aunque público no está abierto a toda clase de público. Y así lo hace suponer la frase sipúblico. Y así lo hace suponer la frase si-quiente que habla de investigadores solven-se de la comparadio en el Mo-se Elistórico y la comparadio en el Mo-punto. También el Museo portenece al Es-tado y es sostenido por el Estado. Parte del Estado y es sostenido por el Estado. Parte del Calabilioteca i la Archiva de la Calabilioteca del Calabilioteca i la Archiva de la Calabilioteca del Solo a estudiosos e investigadores. Para con-solto a estudiosos e investigadores. Para con-sultar algán ilbro o algún documento el interesado sólo necesita presentarse al Mu-seo y llenar una ficha. ¿Estas exigencias per-mtirían afirmar que este no es un repositomtirian afirmar que este no es un reposito-rio público? Evidentemente que no. Lo mis-mo ocurre con el Instituto de Investigacio-nes Literarias.

Y lo confirma la frase que sigue a la pri-Y lo confirma la fruse que sigue a la pri-mera. Pero en dicha frase se encuentra una curiosa utilización del verbo abrir en la que, aunque sin descender al ridiculo de la cri-diciona de la cri-detenerse. La frase afirma que el Instituto "se abre gustosamente a la busqueda de los investigadores," etc. Pero, cómo no ha de obtres si fue creado para eso: para abrirse abrires si fue creado para eso: para abrirse y no para cerrarse.

teriales expuestos pública-mente por el Instituto como se el caso de buena parte de como el caso de buena parte de inmateriales serían publicado de inmediado por algún dua-que no tardaria quince dias en aslir a lux. (Para algunos de los quince dias parceo manda de los quinces dias parte de la como de los quinces dias parceo manda que la como de los quinces dias parceo manda que por la como de los quinces dias parceo manda de los quinces dias parceo manda de los quinces de boxada May una oriente May una oriente manda May una oriente manda

Hay una circunstancia que agrava más el error de califi-car al Instituto quitándele el carácter de repositorio públi-co o el silencio sobre cómo se califica a un investigador y quién lo califica. En la prác-tica, la Dirección actúa a su arbitrio. Nada parece limitarni un reglamento inter-ni la circunstancia de que el mismo director sea inves-tigador y como tal esté en competencia con las mismas competencia con las mismas personas a las que califica o descalifica. Por otra parte, el mismo director trabaja para organismos oficiales ajenos al Instituto o para editores comerciales; en esta tarea es un investigador, tan particular como los otros. No cabe cencomo los otros. No cabe cen-surar que lo sea; cabe cen-surar si que para sus investi-gaciones privadas o ajenas al Instituto se prevalezca de su condición pública.

condición pública.
En efecto: el Sr. director está preparando una investigación para la Facultad de Edmanidades sobre Herrera y
Reissig; también está preparando una edición del Proteo rando una edicion del Proteo de Rodó para la editorial me-xicana Fondo de Cultura Eco-nómica (ha declarado que es para la Biblioteca Americala Bibliot^eca America-también anuncia en la misma editorial una edi-ción de Poesías de Herrera y Reissig. Cada uno de esos rabajos afecta parte de los Archivos del Instituto. Pue-de suponerse que mientras no se publiquen esas inves-tigaciones no se podrá tocar los documentos manejados por el Sr. Director, Esos doumentos estarán, para usar cumentos estarán, para usar el eufemismo, reservados. Lo único que falta es que el Sr. director decida presentarse ahora al Concurso del Conce-



JOSE ENRIQUE PODO Tono Salazar Los paneles están reservados

jo Departamental sobre la Vida de Zorrilla de San Martin para que todo el Archivo Zorrilla quede "reservado". El Instituto Nacional de In-

vestigaciones y Archivos Li-terarios ha sido creado por el dinero del Esterarios ha sido creado por el Estado, con dinero del Es-tado. Es un repositorio públi-co y no un repositorio priva-do. Debe estar ablerto a toda cinvestigador literario, inde-pendientemente de que éste sea persona grata a alguno de sus funcionarios. La circums-tancia de que un funcionario (así sua el St. directo en per-tante de la consecución de la consecución de la consecución de la particularmente de la consecución de la narticularmente de la consecución de la narticularmente de la consecución de la narticularmente de la consecución de la la consecución de la consecución de la consecución de la narticularmente de la consecución de la consecución de la narticularmente de la consecución de la consecución de la narticularmente de la consecución de la c o particularmente— en algu-

la no de los Archivos no puede impedir que este Archivo sea consultado libremente por otros investigadores. Bastaria otros investigadores. Bastaria establecer una fórmula de precedencia o reconocimiento objetivo de quien lo consultó primero para dejar a salvo los derechos particulares (y no públicos) de cada investigador. Toda otra interpretación tiende a convertir un Institu-to que le ha costado hasta el momento al Estado unos doscientos mil pesos en un Ins-tituto "reservado" para mavor beneficio de sus funcio

(Viene de la pág. anterior) (Viene de la pág. anterior) el aspecto de angustia por la muerte), "yosificándose", eludiendo la mirada, la presencia de los Otros y del mundo. Porque la muerte adquiere sentido trágico en tanto ser-para-Otro ro (para continuar con terminologia existencialisla terminología existencialis-ta que squi nos es particular-mente útil). En tanto frustra-ción del sentido de la vida. Endiento el sentido, desapa-perto de anguella de concien-cia, la solución viene cuando santayana habla de la "auto-ridad de las cosas" como uni-ca autoridad; entonces, moral-mente no hay autoridad, y el cepiritto es libre en sua extos y como con-

pensamientos. pensamientos.

Santayana es un pensador
a medio camino entre el hombre normal y el artista creador. Es decir, ni lo suficiendor. Es decir, ni lo suficien-temente normal y corriente, como para carecer de sensi-bilidad trágica, ni lo sufi-cientemente creador com o para galvanizar en la pa-

sión artística, la pasión neu-ciencia. Y al borde de la neuro-lica. El estás en el mundo, lica. El estás en el mundo, plantean los conflictos de con-ciencia. Y al borde de la neu-trosia, se introvierte. De acuer-podría decir que Santayana es un introvertido del tipo miento y la aniquilación de lo Otro, eligió el término po-sible, el prinsero. Y al ponue soble, el prinsero. Y al ponue soble, el prinsero. Y al ponue to de esto último: que su in-to de esto último: que su in-cional de resolver sus tificul-tades neu-pricaso.

cional de resolver sus dificulndes neuróticas.
Y agui ponemos punto en
lo que nos pareció un aspecto
lo que nos pareció un aspecto
lo companyo de la companyo de
lo solo quiere ser una contribución a desentrañar de
conflicto desundo con el mundo que se refugia muchas veces en lo inconsciente, y algunos giros conscientes que pro pician directamente.

APARECIO

La magnifica obra de LATIXAR sobre

"Juan Zorrilla de San Martín"

Todos deben conocer la vida del "Poeta de la

PATRIA" autor del inmortal Poema "TABARE".

Avisamos a los Bibliófilos que hemos preparado una hermosa edición especial en papel pluma crema que consta de 100 ejemplares numerados y que ya se encuentra en venta.

SOLICITE STI RIEMPLAR

En Todas Las Ruenas Librerias a en

La Casa del Estudiante

EDUARDO ACEVEDO 1422 y 1450

Teléfonos: 47520 y 49880

den prissiondos: -

Curso Completo de Procurselón 1er. Afio Curso Completo de Procuración 2º Año con 50 Prácticas Forenses.

LIBRERÍA ATENEA

COLONIA 1263

Teléfono: 83200 LIBROS RECIENTEMENTE
APARECIDOS:

Bisco S. Porta — Ruta 3 — Novela.

Aivaro Noceti — Edgar Allan Poe — Ensayos.

Manuel de Castro — El enigma del ofidio - Cuentos y relatos

EN VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS